

**Sujet 2011 :** La décolonisation de l'Afrique française (1945-1962)

## **INTRODUCTION**

De 1945 à 1962, on assiste dans l'espace français en Afrique à un vent de décolonisation qui est un mouvement de luttes émancipatrices qui entraînera des ex-colonies françaises à l'indépendance. Cette mouvance en Afrique française a revêtu deux formes à savoir la décolonisation pacifique (Maroc, Tunisie et Afrique subsaharienne) et la décolonisation violente en Algérie. Ce sujet pose le problème de l'émancipation des colonies d'Afrique francophone et nous oblige à poser la question de savoir quels sont les différents moyens par lesquels les colonies "françaises" d'Afrique ont accédé à l'indépendance ? Pour mieux analyser notre devoir, nous allons présenter l'ensemble de l'empire colonial français en Afrique, la décolonisation négociée et la décolonisation violente en Afrique française.

### **I- L'EMPIRE COLONIAL FRANCAIS EN AFRIQUE**

L'ensemble colonial français sur le continent Africain est hétérogène avec un empire en Afrique blanche et un autre en Afrique subsaharienne.

#### **A- L'empire colonial français en Afrique du nord**

L'empire colonial français en Afrique du Nord est constitué de deux ensembles à savoir deux protectorats qui sont le Maroc et la Tunisie qui se trouvent tous deux sous la tutelle du Ministère des Affaires étrangères. Le deuxième ensemble est l'Algérie qui est une colonie considérée comme une province française d'outre-mer c'est pourquoi elle est sous la tutelle du ministère de l'intérieur.

## **B- l'empire colonial français d'Afrique subsaharienne**

En Afrique subsaharienne, l'empire colonial français est constitué de huit colonies en Afrique occidentale formant l'AOF ; c'est l'exemple de la Guinée, de la Côte d'Ivoire outre l'AOF, nous avons quatre colonies en Afrique l'Equatoriale formant l'AEF et constituée du Gabon, du Moyen Congo (citer le reste) auxquelles il faut ajouter la côte française les somalis dans la corne de l'Afrique, l'île de Madagascar et les Comores et deux territoires sous tutelle le Cameroun et le Togo.

## **II-LES DIFFERENTES FORMES D'EMANCIPATION EN AFRIQUEFRANCAISE**

Grâce à la coalition de plusieurs facteurs internes et externes, les colonies françaises d'Afrique accèdent à l'indépendance sous deux formes: la forme pacifique et la forme violente.

### **A- La décolonisation pacifique ou négociée en Afrique française**

La décolonisation pacifique ou négociée est celle obtenue à travers des négociations avec force dialogue et compromis à l'endroit de l'ancien colonisateur, C'est l'exemple des deux protectorats français d'Afrique du nord à savoir; le Maroc et la Tunisie qui accèdent à l'indépendance le 20 mars 1956 après la déclaration de celle-st-Cloud. En Afrique française au Sud du Sahara, la décolonisation s'est faite à travers les Reformes négociées avec le colonisateur, Ainsi nous sommes passés de l'union française de 1946 à la cavalcade des indépendances de 1960 en passant par la loi cadre de 1956 et la communauté française de 1958. En Afrique subsaharienne française la majeure

partie des colonies a eu son indépendance en 1960 en dehors de la Guinée de Sékou Touré et l'ouverture du bal a été donnée par le Cameroun le 1<sup>er</sup> janvier 1960.

**B -La décolonisation violente en Afrique française :**

**L'Algérie**

L'Algérie est la seule colonie française d'Afrique où la décolonisation s'est faite sous fond de violence. En effet la particularité de la décolonisation violente de l'Algérie relève de son statut. L'Algérie est une colonie de peuplement où vivent plus d'un million d'européens et dont 80% sont nés en Algérie. Alors ces "pieds noirs" n'entendront jamais de leurs oreilles le désir de quitter l'Algérie dont ils considèrent comme leur pays. Ce n'est qu'après 8 années de guerre de libération que l'Algérie accède à l'indépendance après les accords d'Evian le 3 juillet 1962

**CONCLUSION**

En définitive, il ressort que l'ensemble colonial français en Afrique est très vaste avec deux protectorats et une colonie en Afrique du Nord et l'Afrique et subsaharienne est constituée de 8 colonies en AOF, quatre en AEF, la somalis, les îles Madagascar et Comores, et deux territoires sous tutelle que sont le Cameroun et le Togo. La décolonisation en Afrique française s'est déroulée sous deux formes avec une forme violente en Algérie et sous forme pacifique dans le reste de l'empire colonial français en Afrique. Quoi qu'on dise, l'empire colonial français n'a pas été le dernier à promouvoir la décolonisation en Afrique s'il faut regarder la décolonisation en Afrique Belge et Portugaise.